

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO, ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, domingo 25 de mayo de 1902

NUMERO 867

Joaquín Agüero  
Narciso López  
Maximo Gomez  
Calisto Barcena  
Antonio Macea

Franc. Aguilera  
Agramante  
Flor Lombel  
Sanguily  
Koloff

1902

TOMAS ESTRADA PALMA  
CARLOS M. DE CÉSPEDES JOSÉ MARTÍ  
10 DE OCTUBRE de 1868 24 DE FEBRERO DE 1895

MAYO 20

1902

## A Cuba

*En la onda azul que tus riberas baña  
Te manda Costa Rica su saludo,  
Hoy que refulge tu soberbio escudo  
En la alta cumbre de tu azul montaña.*

*Grandiosa fué la sin igual campaña  
Que tu pueblo librara estoico y rudo:  
Con fe en la patria, cual titán sañudo,  
Se irguió valiente ante la brava España.*

*Himnos de gloria, denodada tierra,  
Entonarán los bardos á tu historia;  
Pueblo ninguno cual tu pueblo encierra*

*Mayores timbres de radiante gloria:  
Supo ser noble en la implacable guerra  
Luchando fiero hasta cantar victoria!*

*Agustín Luján*

**¡OH CUBA!** Los que te amamos lo sabemos: no habrá este día palabras de odio ni recuerdo alguno de amargura en tus hogares; evocarás tus heroes, cantarás su gloria, sombrearás su sepulcro con tus lauros, te henchirás de orgullo á su memoria; pero con el alma tan blanca como las azucenas, que es tu privilegio; con el alma blanca, que nunca empañaron los rencores, que se irguió indomable cuando el sacrificio y la borrasca; te alzarás al cielo sin que el odio la sombree, desplegando la majestad de la concordia, florida la mente con tus campos siempre verdes, limpia la túnica como la plata de tus ríos, manso y como virgíneo el pensamiento, en este día solemne y bello en que penetráis en el estado de los libres. Tu fiesta será por eso cual ninguna. En las olas de tu mar cerúleo echaste ya la llave de tus plantas: abiertas quedan para el mundo, y tú,—á la sombra de tus ceibas y de tus naranjos, recibirás apacible la visita de todos, derramando incansable junto á la planta del que llegue, el cuerno de la abundancia que tus quebrantos no empobrecieron todavía.

A. ZAMBRANA

# "LA REVISTA" A CUBA LIBRE

LA

## "ESTRELLA SOLITARIA"

El 20 de Mayo, á la radiante luz del medio día, bajo el firmamento de hermosísimo azul de la Perla de las Antillas, desplegaronse á la vista de entusiasta multitud y al grito jubiloso de la libertad conquistada, los pliegues de la bandera de la República cubana.

Esplendente apareció la "Estrella solitaria"! Estrella cuya claridad indestructible rasgó siempre las sombras de grandes desastres:

La "Estrella Solitaria" no forma sencillamente un emblema de reconocida nacionalidad: ella representa el recuerdo sacrosanto de los héroes que la exaltaron con la gloria del martirio, y de las madres, esposas é hijas huérfanas que la consagraron con sus lágrimas. Ella simboliza la grandiosa realidad cumplida de un ardiente ensueño, anhelado durante casi medio siglo de cruenta lucha.

Refieren las tradiciones rusas que en remotos tiempos un Apóstol de la Libertad, careciendo ya de recursos para sostener el agonizante valor de sus adeptos, extraviados en pavoroso desierto, abrióse el pecho con ambas manos: arrancóse el corazón: levantólo en alto y quedaron iluminadas las tinieblas con aquella vivida antorcha del amor humano.

Ejemplo igual de pasión patriótica ofrece la independencia de Cuba: corazón ardiente impulsado por las palpitations de todos los corazones cubanos.

Cada cual llevó á él su gota de sangre, su átomo de fuerza. Los hombres: adoloscetos, jóvenes y ancianos expiraron impasibles en el cadalso ó cayeron diezmados en rudo combate.

Las mujeres, delicadas flores, levantadas en el tibio ambiente de los verjeles tropicales, abandonaron sus regias mansiones, prefiriendo, antes que aceptar

vergonzosa servidumbre, aguardar sonreídas la muerte entre las miasmas mortíferas de la Manigua ó lejos de la Patria, sin amparo ni abrigo, en horribles desvanes abiertos á la cruel intemperie de los hielos septentrionales.

Y junto con aquellas legiones de humildes abnegados cumplieron también la escabrosa jornada, innumerables Jefes, que padecían por la Patria como hombres; pero que luchaban y asistían como dioses.

En la hora presente, hora trascendental inscrita en la primera página de los anales de la República de Cuba, debió también temblar con emoción suprema la mano del Presidente Estrada Palma, al izar la bandera de la Libertad, legado sacrosanto de Martí, de Céspedes y de Maceo.

Y debió el nuevo mandatario sentir profundamente estremeada su alma de patriota al formular el juramento de defender y sostener la "Estrella Solitaria", radiante é inmarcesible, no ya en el campo sangriento de las batallas, no en el calvario de tristísimas luchas civiles, sino en la eminencia del Monte Tabor de la justicia, del derecho y de la paz republicana.

Inés Amigta Consuegra y A.  
San José, Mayo 24 de 1902.

## EN HONOR DE CUBA

De los versos recitados por el poeta Pacheco Cooper en la fiesta celebrada en esta capital, el 20 del corriente, tomamos las siguientes décimas, que fueron muy aplaudidas.

Quiero contigo soñar  
¡oh Cuba! risueño nido,  
En las algas suspendido  
por las ondinas del mar;  
para ti va mi cantar,  
henchido de amante anhelo,  
porque en tu fértil suelo,  
envidia de las estrellas,  
son tus mujeres más bellas  
y es más hermoso tu cielo.

Si acaso la fantasía  
tuviese de Joaquín Palma,  
por Cuba como él el alma  
en mi canto dejaría;  
y cómo describiría  
su gentileza sin par,

la manigua, el dulce hogar,  
la onda gimiendo en la playa  
y su áureo sol que desmaya  
en los brazos de la mar.

Cuba sola, Cuba oprimida,  
luchar heroica ha sabido:  
la América no ha tenido  
una epopeya como esa;  
mas al comenzar su empresa,  
víctima de una facción  
cayó Martí, campeón  
que con su verbo elocuente,  
supo doquier nuevamente  
levantar la insurrección.

Recuerdo: lo conocí  
una noche en que iba á hablar;  
en el salón al entrar  
dijeron: ese es Martí!.....  
No sé que emoción sentí  
al contemplar su mirada,  
cuando con voz inspirada  
nos habló reconocido  
de nuestro suelo querido  
y de su Cuba adorada.

Y al pensar que ya no existe  
ese soñador sublime,  
el alma á un tiempo se oprime  
y de indignación se viste.  
¡Oh noble mártir, te fuiste  
de la vida en la mañana,  
y ver no pudiste ufana  
flotar la bandera bella  
de la Solitaria Estrella  
en los muros de La Habana!.....

## UN PUEBLO MAS

Una nueva estrella ilumina  
el firmamento de las naciones  
libres.

La Historia de la Humanidad acaba de consignar en sus anales el nombre de un acontecimiento, que condensa uno de los fines primordiales de los pueblos.

Los pueblos no han nacido para ser los eternos esclavos de la fuerza y cada pueblo que, ya con torrentes de sangre, ya con golpes poderosos del talento, se libra de toda servidumbre que doble su serviz, ese pueblo llena y cumple uno de los más nobles propósitos de la naturaleza humana.

Cuba, la Perla de las Antillas, esa hermosa hija de la vieja España, la que baña con sus espumas de plata el rugiente océano, Cuba ya es libre, ya es un Pueblo.

¡La República de Cuba! Qué hermosa proclama.

La niña hechicera, la que comienza hoy á contar sus abrigos, la más tierna de las naciones del Orbe entero esa es Cu-

ba, nacida en los albores del siglo XX para ser el más hermoso símbolo de la libertad republicana, de esa libertad que desciende al sacrificio como se eleva al solio de la dignidad.

El mundo cuenta hoy con un pueblo más.

Y la autonomía de las naciones entusiasma y conmueve á todos los corazones nobles y el orbe entero se agita y las tinieblas huyen cada vez que la libertad con su esplendente brillo invade la atmósfera de los pueblos sumisos.

Por eso Costa Rica está de plácemes al estrecharse en fraternal abrazo con la heroica Cuba.

La Revista saluda al Pueblo Cubano y en especial á la colonia residente en Costa Rica, con un caluroso.

¡Viva la República de Cuba!

ADÁN GARCÍA.

## CARTAS LITERARIAS.

Mignon.

A bordo del "Alene."

Sr. don

Máximo Soto Hall.

San José.

Mi muy querido Max:

Héme aquí en plena mar, realizando mi más hermoso sueño, el aislamiento del alma en la inmensidad del océano. Rodearse del infinito, caminar sobre el abismo, sentir las caricias y los enojos del oleaje, he aquí, el supremo delirio, y siempre un cielo azul: *L'art celtique* que dijo con cuanta razón el sabio poeta.

Te escribo bajo la luz de un crepúsculo regio, arrullado por la deliciosa armonía de un oleaje sereno, que al ser roto por la quilla, se va gimiendo, rodando, rodando, con su sarta de perlas en su eterno viaje de peregrinas del ensueño.

Cuántos adorables piecesitos no se habrán bañado con su espuma? Cuántas gaviotas no se habrán mecido en su onda glauca?

Olas verdes, olas azules! olas blancas! Ilusiones que brotáis al beso de la brisa cariñosa ó al azote del viento tempestuoso! Dónde váis?

Allá lejos acaba de morir el Sol, ¡ con qué pompa muere el viejo astro en su tumba del infinito! Una franja de púrpura en el confin separa el mar del cielo, esta franja se diluye en un rosa pálido, sobre una cinta celeste, muy ancha, cuyo color va tornándose fuerte hasta perderse en el azul que le cobija todo, y donde flotan nubecillas opacas, unas como barquichuelos, otras como garzas que descendieran en su vuelo á un lago de oro.

Y entre tanta poesía y entre tanta belleza va "El Alene", lentamente, lentamente. A su bordo va Mignon, Mignon?

Sí mi amigo, una Mignoncita del país del café con los ojos verdes, no negros, los ojos verdes que yo adoro, las pupilas algas intensamente misteriosas que llevan al ensueño. Tiene catorce años esa gracia enloquecedora de las mariposas primaverales que cautivan en la movible zambra de su svelo.

Se canta abordo? Se oye desde la proa una vocesilla que se lleva el viento? Es Mignon. Ríe el viejo Capitán? Es Mignon que ha provocado la risa.

En su cestillo de *souvenirs* donde lleva muchas flores, va mi madrigal, pequeñito como su corazón, y fragante como el botón de rosa de sus labios.

Mignon va á quedarse en Nueva York para no volver más al amado terruño.

Adiós Mignon!!!

En estos momentos me acaba de interrumpir ella—Oiga señor poeta—me dijo con gran entonación, deje sus papeles y mire allá que lindo, tierra! tierra!

En efecto al frente extendíase la hermosa isla de Cuba como una enorme ballena que dormitara á la luz del Sol. Tras de mí alguien silvó la "Ballamesa". Todo un mundo de recuerdos vino á mi mente: sus palmeras, sus guerreros, sus mujeres, ¡oh sus mujeres! Su música!

La figura de Martí levantábase sobre aquel pedestal gigantesco para tocar el cielo.

Poco á poco, la tierra fué borrándose. La noche caía envolviéndolo todo en el misterio.

El faro brillaba como una estrella.

Después... el eco de una canción, muy triste, muy dulce, llegó á mis oídos: era Mignon que cantaba al mar.

RAFAEL ANGEL TROYO.  
New York, Mayo 12 de 1902.

—+—  
**¡VIVA CUBA LIBRE!**

¡24 de Febrero de 1895!  
Fecha memorable en las páginas de la historia americana, puesto que en ese día se alzaron en armas en la isla de Cuba, los hombres que harían desaparecer del Continente americano el último rayo de sol colonial de la monarquía española.

Allá en la patria del Cid fué donde se despertó mi entusiasmo por esa lucha titánica y fué desde entonces que en mi corazón levanté un altar para rendir culto ferviente á los héroes de la independencia cubana, á los apóstoles de la Libertad.

¡12 años de edad, y ya los resplandores que despedía el machete de Antonio Maceo herían mi vista, enseñándome el camino por donde se va á la conquista de la libertad! ¡12 años y ya las espadas vencedoras de Gómez, Crombet, Cebreco, Roloff, Sánchez, etc., afianzaban en mi espíritu las ideas de independencia y de amor á la Patria!

¡20 de Mayo de 1902!  
Fecha aun más grandiosa, en que el ideal sublime de Martí se convirtió en realidad.

¡Cómo temblarán de gozo los restos del ilustre orador y patriota! Es por esto que en este día no puedo menos de dedicar un humilde recuerdo á la patria de Maceo y hacer fervientes votos para que la enérgica y dulce Perla de las Antillas sepa llevar con dignidad el manto de la República.

BOLÍVAR MONTERO.

**DESPEBIDA**

El señor Rector del Colegio Seminario, Presbítero Doctor don Juan G. Stork, sale mañana con rumbo á la vieja Europa.

Llevar al ilustrado cuanto vir-

tuoso sacerdote los intereses de la congregación de los Paulinos, de la cual es miembro distinguido.

Después de ocho años de continuo y solícito afán, infatigable en la tarea de la formación moral é intelectual de gran parte de la juventud costarricense, é infatigable también en la tarea apostólica, ya con luminosas conferencias, ya con sustanciosos discursos y artículos, cuando su carácter benévolo y laborioso se ha hecho penetrar en el corazón de lo más selecto del país como en el de lo más humilde, el Doctor Stork, en medio de las simpatías, es el buen deseo de la sociedad costarricense de que haga un viaje feliz: va ahora á sentir otra vez el perfume del patrio suelo, de las amistades de la infancia de sus viejos compañeros de lucha por la ciencia y la virtud.

Va el señor Stork acompañado del Presbítero Prause, de la misma Congregación.

Hace también viaje para Europa por motivos de salud el señor Presbítero don Rosendo Valenciano.

A todos ellos enviamos nuestra afectuosa despedida haciendo votos por que su viaje y su regreso abunden en impresiones agradables.

**CRONICA MENUDA**

**Por Cuba.**

El trabajo tipográfico con que engalana "La Revista" la primera página es debido al inteligente tipógrafo don Carlos de J. González, quien como partidario de la santa causa y como soldado se adhiere á los sentimientos patrióticos de Cuba libre.

**La**

"Marcha Triunfal" del músico don Pedro F. Rojas, no será estrenada hoy. Se le presentan dificultades, motivos del maestro.

**Jefe del Resguardo**

A este cronista le parece que el sujeto más á propósito para este puesto es nuestro correligionario, el activo don Francisco Fernández Taboada, quien ha desempeñado otras veces ese puesto á satisfacción general. Por los buenos informes que se han suministrado á esta Redacción con respecto al señor Fernández, "La Revista" publica con gusto la indicación de su cronista, pues cree como éste, que aquel es el llamado á desempeñar ese puesto si como es de esperarse se piensa en reemplazar al Jefe del Resguardo á que nos referimos en el número 861 de este diario.

**Velada en Cartago**

A beneficio de los pobres, mañana se verificará en el salón teatro del Municipio de Cartago, una velada en la que tomarán participación preciosas jóvenes y distinguidos caballeros.

Emilio Pacheco, nuestro simpático poeta, tomará parte en la hermosa velada.

**Perderá el Gobierno.**

Corre el rumor de que el caballero amigo don Zenón Castro R. no aceptará, por varios motivos que á última hora se han presentado, la Gobernación del Guanacaste.

Sentimos, por nuestros compatriotas de aquella rica provincia del Norte, que no sea el señor Castro quien vaya á desempeñar el importante puesto, si se atiende á que era general el anhelo allá existente por que tal cosa se verificara.

Es lástima verdadera.

El viejo defensor del esquivelismo y de las instituciones libres tiene sobrados méritos para el desempeño de tal cargo y deploramos su decisión inoportuna é inesperada.

Una vez más hubiéramos visto á prueba su patriotismo y sus capacidades de mando; habrían balaceado los platillos de la justicia

**San Mateo.**

Con gusto hemos sabido que el candidato popular para Jefe Político de aquella simpática población es el progresista é inteligente don Mateo Vargas, sujeto recomendable por muchos títulos.

**ADAN GARCIA**  
PASANTE DE ABOGADO  
Y  
NOTARIO PUBLICO

Despacha en la oficina de  
*La Revista*  
Los miércoles en Heredia  
casa de habitación.



**Las funciones administrativas**

En el artículo que salió bajo este título hubo determinados errores y tergiversaciones que interesa corregir.

Donde dice la *Escuela Aristocrática* es más exigente, debe leerse, la *Escuela Democrática* como está en el original.

Al hablar de la Escuela aristocrática se fué un *por* que no está en el original.

Más abajo, donde dice aquí todos nos *convencemos* debe leerse nos *conocemos*.

# AVISO

Hemos conferido poder generalísimo para representarnos en Costa Rica, al señor Don I. D. Sasso.

A D STRAUS. & C<sup>o</sup>

New York, 9 de enero de 1902

## RARA OPORTUNIDAD

Vendo una MAQUINA DE ACEPILLAR y MACHIEMBRAR madera, americana, de fácil manejo y con poca fuerza motriz opera.— Está adoptada para cordones y molduras, si se desea.

— Su precio no tiene comparación —

Para informes, en San José con don Jenaro Quesada Ch y en Esparta con

CARLOS BOGANTE

Esparta, marzo 14—1902

## FERROCARRIL DE COSTA RICA

En atención a la falta de apoyo que de parte del público á recibido el TREN de los Domingos que por vía de ensayo se hizo llegar hasta Tucurrique, esta Empresa ha resuelto que desde el **11 del próximo Mayo** ese TREN correrá solamente hasta JUAN VIÑAS, como anteriormente siguiendo el mismo Horario.

CHAS STUART,

Administrador.

San José, Abril 30 de 1902.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez mas en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

## POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendo muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente. San José, abril 5 de 1902

JOSÉ DURÁN

## ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. GLAUSEN

Calle 18 N. n<sup>o</sup> 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

Precio y horas á comodidad

## GRAN RESTAURANT MONLUI

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

## 500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés y con, hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San Jose febrero de 1902.

SE VENDE un **PIANO** metálico fábrica "Apollo", Dresden —En esta Oficina informarán.—

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

## Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M<sup>o</sup> FLORES.

## SE DESEA

Dar en alquiler, por 3 ó 6 meses, una buena casa de dos pisos muy bien situada y amueblada.

PRECIO MODERADO

Informará—R. ALVARADO

Febrero 15 de 1902.

## RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte. n<sup>o</sup> 88.—Apartado n<sup>o</sup> 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M, A 2 P M

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.